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MUNICIPALIDAD DE TUCAPEL                                              
SECRETARIA MUNICIPAL 

 
ACTA SESION EXTRAORDINARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL N° 047 

https://www.facebook.com/munitucapel/videos/1780363162377064  
  

            En Huépil, a 17 de octubre del año dos mil veintitrés, siendo las 09:34 horas, en el salón de sesiones de la 
municipalidad de Tucapel, se ha constituido en sesión extraordinaria el Concejo Municipal, bajo la presidencia  del concejal 
don José Antonio Fernández Alister, quien  abre la sesión en nombre de Dios, y la presencia de los concejales  señores:   
Luis Patricio Manosalva Henríquez, Felipe Altamirano Riquelme, Jaime Henríquez Vega, José Pereira Vásquez y el ministro 
de Fe que autoriza, Secretario Municipal  Sr. Gustavo Emilio Pérez Lara.   
 
            Concurre don Mario Wohlk Caro, director de administración y finanzas municipales, doña. Karen Zúñiga Martínez, 
directora (s) del departamento de desarrollo comunitario, doña Ana Luisa Guerrero Sepúlveda, Profesional asistente social 
del Departamento de desarrollo comunitario, doña Rosa Jara Salazar, Profesional Encargada de Registro de Organizaciones 
Sociales de la Dirección de Secretaría Municipal y don Fernando Rivas Espinoza, funcionario Municipal. 
 
                                       Los puntos a tratar en la presente sesión son los siguientes: 
 

1) Solicitud de acuerdo para aprobar subvenciones por proyectos que postulan al Fondeporte 2023 

y de proyectos que postulan a Subvenciones municipales 2023 

 
Antes de dar lectura al Acta de la comisión el concejal Henríquez solicita moción para incluir en tabla una modificación 
presupuestaria y aprobación de subvención respecto de proyectos presentados al FONDEVE y todos lo aprueban.  
 
En seguida hace uso de la palabra el concejal Jaime Henríquez Vega, quien procede a dar lectura al Acta de fecha 

16 de octubre de 2023 de la comisión mixta de social y finanzas, en cuya sesión participa él como también los 

concejales José Antonio Fernández Alister, Luís Patricio Manosalva Henríquez, Felipe Altamirano Riquelme, la 

Sra. Karen Zúñiga Martínez, secretaria técnica de la comisión social, Mario Wohlk Caro, secretario técnico de la 

comisión de finanzas y la Srta. Ana Luisa Guerrero Sepúlveda, asistente social del departamento de desarrollo 

comunitario. Esta Acta se puede visualizar en el siguiente Enlace 

 

Respecto de las modificaciones presupuestarias que se incluyeron como moción, la propuesta es la siguiente: 

 

 
 

https://www.facebook.com/munitucapel/videos/1780363162377064
https://www.municipalidadtucapel.cl/filesglob/1697657453.pdf
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En cuanto a los proyectos que postulan a subvención vía FONDEVE y que resultaron admisibles la propuesta es 

la siguiente: 
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Respecto de los proyectos admisibles que postularon a subvención para el programa “FONDEPORTE”, el listado es el 

siguiente: 
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En cuanto a los proyectos admisibles que postularon a subvención general, el listado propuesto es el siguiente: 
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Finalmente, en cuanto a los acuerdos que en comisión de adoptó al respecto se presenta un recuadro con el resultado de 
aquello: 

 
 
En seguida el concejal Fernández cede la palabra para consultas o aclaraciones. 
 
El secretario municipal interviene para informar que, independiente de la opinión que señala el concejal Jaime Henríquez y, 
sin que sea intención influir en su decisión, la Unión comunal de clubes deportivos, como entidad jurídica, tiene un carácter 
independiente respecto de cada uno de los clubes deportivos, por lo tanto, la responsabilidad en las rendiciones de cuentas 
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pendientes por subvención son de exclusiva responsabilidad de aquella unión comunal y no de los clubes deportivos que 
tienen personalidad jurídica propia. 
 
La Sra. Karen Zúñiga señala que el trabajo de análisis fue desarrollado en dos etapas, primero en una mesa de trabajo donde 
se analizó cada uno de los proyectos y posteriormente otra comisión mixta para presentar la propuesta de modificación 
presupuestaria que permite inyectar recursos para poder abarcar la totalidad de los proyectos admisibles. En cuanto a lo 
señalado por el secretario municipal, eso fue abordado en la primera reunión de trabajo donde se señala que la deuda 
pendiente que mantiene la Unión comunal de clubes como ente es totalmente autónoma de los clubes de fútbol que están 
postulando. 
 
El concejal Manosalva señala que en las dos comisiones que sesionaron hubo, primero, un trabajo de una comisión técnica 
y los concejales solicitaron el acta de aquella; agrega que en la postulación de los proyectos de las instituciones que no 
quedaron admisibles o fueron objetadas el departamento de desarrollo comunitario les envía una carta donde se les explica 
la razón del por qué ocurrió aquello. Por otra parte, se solicitó que los proyectos que estaban presupuestados por SECPLAN 
también se le envíe una comunicación donde se señale el proyecto presentado por la municipalidad; como, por ejemplo, el 
nombre de las calles y los lomos de toro, donde también hubo proyectos presentados por las organizaciones. Respecto al 
tema del fútbol o de los clubes deportivos, aunque no son la misma personalidad jurídica, como fue explicado por el secretario 
municipal y la Sra. Karen Zúñiga, también ellos son beneficiarios directos con estos aportes que hace el municipio a la unión 
comunal; por ejemplo, ahora se está financiando el arbitraje y antes se había entregado dinero a la asociación de fútbol y 
dicha situación aún no se resuelve; por lo tanto, apoya la moción del concejal Henríquez en cuanto a que los dineros que 
están en “Fondeporte” para los clubes deportivos de fútbol varones tienen que ir destinados al mejoramiento de las canchas 
que están en mal estado o que no tienen cierre perimetral. 
 
El concejal Henríquez indica que va a mantener su posición de no apoyar el aporte a los clubes deportivos de fútbol varones, 
porque siente que existe una relación entre ellos y la unión comunal; también existe una ambigüedad este año en la creación 
del programa de trabajo o del reglamento, donde el municipio está haciendo un aporte, pero quienes están dirigiendo y 
llevando el control es la unión comunal y está siendo parte de….; por lo tanto, eso lo encuentra demasiado engorroso y no 
debiera corresponder y, por otra parte varios concejales solicitaron aumentar el aporte a bomberos antes de terminar el año; 
por lo tanto, mantiene su posición. 
 
El concejal Altamirano consulta qué pasa si algún concejal tiene parentesco con algún dirigente de organización que postula 
a FONDEVE, precisamente si pueden votar. Al respecto el secretario municipal indica que en ese caso el concejal se debiera 
abstener de votar. 
 
El concejal Fernández señala que le preocupa la forma en que se administra el campeonato dado que el alcalde subrogante 
informó que los recursos para el campeonato son municipales, la administración también es municipal; sin embargo, los 
procedimientos, mecanismos o reglamentos son de la unión comunal de clubes de futbol, hay una mixtura que podría 
complicar el desarrollo del proyecto; si la municipalidad está administrando el campeonato estima que debería ser en su 
totalidad y, por otra parte, en su intervención en la comisión era para advertir que es primera vez que se están aprobando 
estos recursos en el mes de octubre y, de acuerdo al reglamento, esto debió quedar zanjado en el mes de agosto. Los clubes 
proyectaron su proyecto para cumplir dentro de esos plazos y es probable que algunos ni siquiera puedan llegar a ejecutarlos; 
entonces señala que visualiza una desprolijidad, una desidia, de quien le correspondió liderar este proceso de manera que 
se hubiese ejecutado de la manera que corresponde y, en tal sentido, solicita que por parte de la alcaldía se investigue esto 
porque se podría estar perjudicando a organizaciones que hoy día, de buena fe, postularon e hicieron esfuerzos para sacar 
adelante sus proyectos 
 
El concejal Altamirano indica que también le gustaría que se viera el tema del “Fondeporte” ya que se trata de un tema 
delicado, pero no se puede responsabilizar a todos los clubes deportivos por la situación de la unión comunal; por lo tanto, 
solicita un pronunciamiento jurídico para validar ese tema puesto que no se puede encasillar a todos. 
 
El concejal Henríquez plantea que por los dichos del concejal Fernández es necesario una investigación ya que en comisión 
también se comentó qué pasa con las rendiciones de cuentas dado que muchos tenían programado ejecutar sus proyectos; 
por lo tanto consulta, qué va a pasar ahora, en qué momento se va a validar una factura desde cuando esta organización 
tenga que ejecutar; hay una agrupación que está esperando afuera de concejo porque tenían programado su viaje ahora, y 
no sabían que hacer, si pedir la factura en este momento o después, por lo tanto, eso también hay que aportarlo a la 
investigación. 
 
El concejal Fernández indica que llegó una carta de la agrupación de apoyo a la tercera compañía de bomberos de Tucapel, 
se espera que la administración se pronuncie al respecto, porque es importante que se les de respuestas y, sin embargo, se 
va a votar sin haberlo hecho. Sin embargo, la Sra. Karen Zúñiga señala que esa carta fue derivada a la dirección de desarrollo 
comunitario, pero como se está en un proceso de evaluación todavía no está zanjado el tema porque se estaba esperando 
esta instancia; ellos aluden a reevaluar los destinos, aclaran muchos puntos del por qué estaban postulando esta 
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indumentaria, lo detallan aún más y, lo que habría faltado es la formulación del proyecto, pero se estaba esperando el cierre 
de este proceso. 
 
El concejal Manosalva consulta si lo de la carta va a sentar un precedente, si va a quedar abierto para que otras instituciones 
puedan hacer lo mismo y que puedan aclarar sus proyectos por no quedar admisibles o se va a zanjar con una pronta 
respuesta a esta institución; por otra parte, consulta si en este concejo se va a tocar en comisión el plazo que van a tener las 
organizaciones para rendir cuenta los FONDEVE o las subvenciones. 
 
El concejal Henríquez solicita que en cuanto a carta que se comenta se pueda tener una respuesta clara el día del próximo 
concejo. 
 
El concejal Fernández consulta al respecto, si la redacción de esa carta es parte de un proceso normal, de lo contrario se 
debería resolver a posterior, porque podría sentar un precedente, independientemente de la institución. Pero en el tema de 
la respuesta se tienen que ajustar a este procedimiento, de lo contrario se puede sentar un precedente como lo indicó el 
concejal Manosalva. Igualmente señala que, si hubiere una propuesta para modificar los plazos, sería conveniente 
presentarla en un próximo concejo para tomar acuerdo. 
 
El concejal Pereira indica que por los tiempos las organizaciones han esperado mucho tiempo, por lo tanto, estima que hay 
que darle una pronta respuesta y dar finalización al tema. 
 
En seguida se procede a solicitar los acuerdos, en primer lugar, respecto de las modificaciones presupuestarias de la 
dirección de administración y finanzas municipales y, todos las aprueban 
 
Luego se procede a solicitar acuerdo para aprobar los proyectos que postulan a subvención vía FONDEVE y todos los 
aprueban 
 
A continuación, se procede a solicitar acuerdo por los proyectos que postulan a subvención general y en este caso el concejal 
Manosalva se abstiene; los demás concejales los aprueban. Por lo tanto, se aprueba por mayoría de votos a favor 
 
Finalmente solicita acuerdo para aprobar los proyectos que postulan a subvención vía “Fondeporte” 
 
El concejal Manosalva, aprueba en general los proyectos, pero rechaza aporte para los clubes de futbol de varones 
El concejal Altamirano, aprueba en general los proyectos, pero rechaza aporte para los clubes de fútbol de varones 
El concejal Henríquez, aprueba en general los proyectos, pero rechaza aporte para los clubes de fútbol de varones 
El concejal Pereira, aprueba en general los proyectos, pero rechaza aporte para los clubes de fútbol de varones 
El concejal Fernández, aprueba en general todos los proyectos. Por lo tanto, se rechaza por mayoría de votos los proyectos 
de los clubes deportivos de fútbol de varones y se aprueba por todos los concejales los proyectos de los demás clubes 
deportivos 
 
Siendo las 10:56 horas el señor Fernández cierra la sesión en nombre de Dios 
 
ACUERDOS SESIÓN 17 .10.2023 - 047 EXTRAORDINARIA   

 
674  se aprueba por todos los concejales presentes en esta sesión incluir en la tabla modificación presupuestaria para 

asignar recursos al presupuesto destinado a FONDEVE y aprobación de los proyectos que postulas a dicha subvención 
 
675  se aprueba por todos los concejales presentes en esta sesión las modificaciones presupuestarias propuestas a 

través del memo N°322 de fecha 13 de octubre de 2023, del director de administración y finanzas municipales, y de 
acuerdo al detalle que se contiene en el acta de fecha 16 de octubre de 2023 de la comisión mixta de social y finanzas 
del concejo municipal 

 
676  se aprueba por todos los concejales presentes en esta sesión otorgar transferencia de recursos vía FONDEVE a las 

juntas de vecinos que se detallan en el acta de fecha 16 de octubre de 2023 de la comisión mixta de social y finanzas 
del concejo municipal y cuyos proyectos resultaron admisibles 

 
677  se aprueba con los votos a favor de los concejales Luís Patricio Manosalva Henríquez, Felipe Altamirano Riquelme, 

Jaime Henríquez Vega y José Pereira Vásquez otorgar transferencia de recursos vía subvención a los clubes deportivos 
que postularon a los fondos “FONDEPORTE” y cuyos proyectos resultaron admisibles, excluyéndose a los clubes 
deportivos de futbol de varones,  según el detalle que se contiene en el acta de fecha 16 de octubre de 2023 de la 
comisión mixta de social y finanzas del concejo municipal. Se deja constancia que el concejal Fernández aprobó la 
propuesta de subvenciones tal como se manifiesta en el acta 
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678  se aprueba con los votos a favor de los concejales José Antonio Fernández Alister, Felipe Altamirano Riquelme, 
Jaime Henríquez Vega y José Pereira Vásquez otorgar transferencia de recursos vía subvención a las organizaciones 
funcionales cuyos proyectos resultaron admisibles en su postulación a “Subvenciones municipales”, según el detalle que 
se contiene en el acta de fecha 16 de octubre de 2023 de la comisión mixta de social y finanzas del concejo municipal. 
Se deja constancia que el concejal Luis Patricio Manosalva Henríquez se abstuvo de emitir su voto para esta propuesta 

 
 


